
!放飞梦想 秀出自我
! ! ! !以水的柔弱，激荡出鼓乐的力量，挥洒出不同的精
彩，这是徐汇区凌云街道“阳光之家”学员鼓乐团演出
给许多观众带来的直观感受。日前在上海市“阳光之
家”达人秀决赛上，他们的水鼓演出水花四溅，激情四
射，毫无悬念地获得全场最高分!见图）。
上海市“阳光之家”达人秀从暖春开始筹备，历经

初赛、复赛，直到金秋举办决赛，学员们的表演经过几

轮打磨，日趋成熟。在决赛举办地———中国福利会儿
童艺术剧院马兰花剧场的舞台上，达人们的表演很有
专业范，小魔术师失了手，但并没有像初赛时那样尴
尬地停下表演；说相声的小演员忘了一段台词，捧哏
的帮忙圆了回去；两个患有唐氏综合征的“唐宝宝”舞
蹈演员虽然身材并不标准，其中一个还比较胖，但都
十分灵活，几次在舞蹈中完美劈叉。
“放飞梦想，秀出自我”的主题在这个阳光舞台上

真的实现了！ 孙云 陶磊 摄影报道

有了资格证 何处能上岗

! ! ! !全国盲人医疗按摩考试已举办 !

年!能进医疗机构的盲人屈指可数

! ! ! !时隔四年，同样是在参加残奥
会返回祖国的接机仪式上，周景景
的心情迥然不同。!"#!年从伦敦残
奥会返回，猝不及防的失利让她手
捧鲜花无地自容；!"$%年 &月底从
里约残奥会班师，水到渠成的胜利
让她胸挂三枚金牌笑容灿烂。

自从 ' 岁患上小儿麻痹症以
来，周景景的人生从来没有如此自
信过，周景景的家人从来没有如此骄
傲过。一个差点成为乡村裁缝的姑
娘，是怎样成为挑落三金的轮椅剑
客？一个输在了起跑线上的残疾人，
是怎样“奔跑”在通往成功终点的大
道上的？几天前，在上海市残疾人体
训中心的宿舍里，记者采访了这个年
轻但早熟的残奥会冠军，她第一次在

残奥会获得金牌，就成为上海运动员
中获得金牌数最多的幸运儿。

童年记忆激励她!走"

大多数父母都希望孩子赢在起
跑线，可是，从小残疾的周景景，与
许多相同经历的人一样，甚至不知
道该如何定义自己的起跑线：“是出
生的那一刻，还是 '岁时小儿麻痹
症状显现的那一刻？是在大半个学
校的孩子围观中，用手搬动双脚，一
点点爬进小学教室的那一刻，还是
&岁手术后告诉自己一定要站起来
的那一刻？是 $%岁进入校乒乓队接
触体育的那一刻，还是不久前拿到
残奥会金牌的那一刻？”
出生在乡村的周景景，曾经让

家人十分心疼和担心。父亲常念叨
“怎么办呀”，最大的希望就是培养
女儿做一个坐着能工作的裁缝，“要
是能嫁一个好人家就更好了”。周景
景却并不甘心，因为，读小学的第一
天，成为她至今抹不去的沉痛回忆。
那时，她把轮椅摇到教室的台阶下，
矮矮的两级台阶成为无法跨越的天
堑。在无数人的围观中，她一点点爬
进教室。那天的痛楚，至今深埋心
底，激励着她去做更多力所能及的
事，比别人“走”得更远、更稳。

结缘体育磨练意志
$%岁进入校乒乓队后，又被教

练相中改行击剑，长剑成了周景景的
双脚。年轻的她很快崭露头角，!"$$

年首次参加世锦赛就出人意外地获
得了花剑冠军，直通伦敦残奥会。
次年参加残奥会，大家都以为

周景景稳进前三，没想到，第一场周
景景就被打了个措手不及，虽然最
终赢了，却赢得很累。第二场她在大
比分领先的情况下输给了对手。!"

分钟后去拼铜牌，然而，周景景始终
没法进入状态。从世锦赛冠军变成
队里垫底的女选手，这种落差让她
甚至产生了羞于回国的惭愧。
这让她花了整整两年才摆脱阴

影。体训中心领导、教练和队友想法
帮助周景景，给她请心理医生周景
景也开始更加刻苦，每晚都要忙碌
到深夜才睡，早上 !时 '"分又准时
起床了……

战胜自我战胜对手
在卧薪尝胆的四年中，教练的

一段话始终烙印在周景景心中：“专
注于比赛每一局每一个 '分钟里的
每一分每一秒，不要在意结果，不要
在意外界，不要在意得失。”
她回忆说，在里约残奥会个人

比赛的最后一场比赛中，连比分都
没有去在意，直到拿下第 $(分赢
了，周景景才一下子大声叫了出来，
积攒了 ) 年的所有情绪都在那一
个瞬间爆发出。她说，“功到自然
成”这简单的五个字，在一帆风顺
时难以体味。经过四年磨练战胜自
我后，她发现，战胜对手这才变得顺
理成章了。” 本报记者 孙云

"""记轮椅剑客周景景的金牌人生

从爬进教室到“奔”向残奥冠军
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! ! ! !这可能是上海最小的考场之
一，考生只有 &人，然而，严明的考
场纪律和人性化的服务措施丝毫不
亚于任何一场国家级考试———不久
前，!"$%年全国盲人医疗按摩人员
考试（上海考区）在上海市残疾人职
业技能培训中心举办，整个中心进
行清场，只有配戴证件的工作人员
才能通过检查进入大楼。
然而，这场被列为国家级的考

试，却有一道尴尬难题亟待破
解———*年来，考出《盲人医疗按摩
人员考试合格证书》的上海盲人中，
仅有 $名考生进入医疗机构就业，
能在医院参加实习的也仅有 &人，
考生们去哪里才能学以致用？

盲人按摩医院获好评
来到上海市第三康复医院采访

这天，因为中风偏瘫第三次住院的
许老伯刚安顿好，就关照家人去“请
徐医生给我按摩下”。家属张阿姨告
诉记者，每次住院都是小徐帮老许
按摩，他觉得小徐按得特别到位，所
以就认准小徐了。记者问许老伯和
张阿姨有没有因为徐诚是盲人而有
想法，他们连声说不介意，“只要手
法好，有什么差别？”
站在一旁的医院副院长叶斌听

了病人和家属的称赞深有感触。担
任上海市中医药学会推拿分会常务
委员的叶斌是医疗推拿行当的专
家，他告诉记者，早在上世纪 (+年
代，上海就出现了盲人医疗按摩，上
世纪 ,"年代后期达到高潮，当时，
许多基层医院都招聘了大量盲人按
摩师。然而，由于种种原因，这项工
作一度中断。
上海市残疾人就业服务中心副

主任赵伟时也经历过上海盲人医疗
按摩的几个发展阶段，徐诚的顺利
就业就是她与叶斌合力推动的一个
成果。

打破顾虑促盲人就业
盲人按摩是盲人实现就业的主

要渠道，从事医疗按摩更是盲人提
升就业层次的一个重要途径。全国
盲人医疗按摩人员考试的初衷就是
选拔人才，促进盲人医疗按摩行业
持久健康发展。然而，考出证书仅仅

是万里长征的第一步，这些考生能
不能就业，还取决于许多因素。
顾虑和偏见显然是最主要的阻

力。叶斌坦言，在 !"$)年上海市第
三康复医院与市残联合作开办本市
首家盲人医疗按摩人员规范化实训
基地之前，他也是反复思考和论证
过的。“病人能不能接受？”“家属有
没有顾虑？”“同事好不好相处？”只
有想通了这三个问题，盲人按摩师
重返医院才能成为现实。

北京已有成功先例
现实中的试水让叶斌觉得“效

果还不错”。
首先，医疗机构中的推拿按摩

医师普遍紧缺，在康复专科医院，情
况更明显。就拿有 !""张床位的第
三康复医院为例，专职推拿按摩医
师仅有 !人。三批实训的持证盲人
共有 &人，共计已服务近 !万人次，
缓解了医院缺少按摩师的现状；其
次，经过一些磨合和调整，盲人的工
作态度普遍得到病人和同事认可，
他们也十分珍惜岗位。
叶斌觉得，医疗机构对吸纳盲

人就业有顾虑是可以理解的，事实
上，在徐诚刚来的头几个星期，病人
也会质疑“他能推得好吗？”即使到
了现在，叶斌还会经常提醒徐诚走
路尽量避开人群，免得撞到老人。但
是，就像他曾经去说服病人“先试试
看”一样，医疗机构也不妨敞开大
门，“先试试看”，看看盲人究竟能不
能干得好。
其实，这个问题的答案并不算

太难找，因为，中国现代盲人医疗按
摩事业发源地———北京按摩医院就
是一个成功的案例。在这个盲人员工
占了相当比例的二级医院里，盲人不
仅可以作为治疗师按摩推拿，还可以
像其他医生一样，具有处方权。
目前，每年上海都会选派盲人

医疗按摩人员前往北京按摩医院进
修。河南、湖南等地还传来了盲人破
冰创办医疗按摩诊所的喜讯。相比
这些地方，上海医疗机构的步子迈
得并不快，不过，赵伟时和叶斌都相
信，随着越来越多盲人获得医疗按
摩资格，专业水平不断提升，学以致
用应该不会太难。 本报记者 孙云

! ! ! !本报讯（记者 孙云）无障碍
专用车开上崇明岛，成为肢体残疾
人的“双脚”。近日，在崇明区残
联、崇明胜利助残服务社、上海市
安慈公益基金会手拉手残疾人专
项基金和上海怡通汽车销售服务
有限公司等的共同努力下，具有无
障碍升降装置和坡道的专用车辆
驶入位于崇明新村乡的胜利助残
服务社。

手拉手残疾人专项基金创办
人、肢体残疾人董站合在体验仪式
上，为大家演示了无障碍车辆的便
利。坐在轮椅上的他，可以坐在车
门一侧的升降座椅上，从地面升到
座椅高度，再转入车内无缝衔接。
对于无法从轮椅挪动身体到升降
座椅上的残疾人，也可以直接坐在
轮椅上，从车尾通过升降装置进入
车内。观看演示的上海市肢残人协

会主席任运灿表示，与乘坐普通车
辆相比，无障碍专用车不仅减轻了
照顾者的负担，而且照顾者不必将
肢残人搬抬抱入车内，也体现了更
加文明的无障碍理念。

目前，无障碍出租车队因种种
原因始终无法全部满足残疾人的
出行需求。“全国自强模范”、崇明
土生土长的肢体残疾人黄胜利在
饲养梅花鹿创业取得成功后，积极
创办助残服务社回馈社会，他希望
能让更多残疾人不因身体残缺而
困于家中，借社会化运作模式，将
无障碍专用车驶入海岛。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）一场
主题为“情暖星儿·助力展翼”的慈
善捐赠活动，近日在普陀区展翼儿
童培智服务中心举行。普陀区工商
联桃浦镇商会和展翼儿童培智服
务中心签订同创共建协议，由民营

企业家们每年捐赠 (万元，连续三
年资助自闭症儿童康复训练，同时
还与家庭困难的患儿家庭结对，帮
助自闭症儿童健康成长。

普陀区展翼儿童培智服务中
心，是一家专业从事自闭症儿童康

复训练的社会组织，其创办者也是
一名自闭症患儿的家长。长期以
来，该中心一直帮助家庭困难的自
闭症患儿参加康复训练，对这些困
难家庭给予费用上的减免等，也得
到了社会爱心企业和人士的资助。

无障碍专用车开进崇明
残疾人出行享受便利服务

每年捐五万元助自闭症患儿康复训练


